

文部省思潮短歌季評

ボウリング
を選んでいる。

最後の選者佐佐木幸綱氏は「投げつぱり——だけに☆」を与えている。

今号も、朝日新聞の「日曜歌壇」に載っている短歌をあげることから始めた。八月一四日に選者がそれぞれ十首を選んで掲載された短歌の中で、特にその選者が秀でている、推薦するとした歌には☆印が付けられている。今回は試みにその☆印の歌をすべて並べてみる。

高野公彦選。

☆ゼレンスキイ氏がユニクロのCMに出るようなそんな日が早く来てほしい。

☆マイク持つ安倍元総理に写りこむ犯罪者となる前のその顔

☆孫の手で借りては後約せぬ祖父母赤字国債平たく言えば

☆一学きのお楽しみ会教室に大きなピタゴラスイッチ作る

第二選者の永田和宏氏は、前の三つと同じ☆印を付けている。

第三選者の馬場あき子氏は高野氏の選んだ「一学き——」に加えて、

☆投げつぱり倒しつぱりがすぐくって母じゃない母を知る

まず何よりも問題なのは、ここに採り上げられる短歌のレベルの低さだろう。ここにあるのは、本来近代短歌の基軸をなす生活や生きることや主体的な感情の吐露や詠嘆や自然描写ではない。テレビやインターネットを見たり、マスコミを通して得られる知識やニュース画像に対する浅い反応である。マスコミの短歌は、いつの頃からか、社会のニュース現象に対する皮相的な反応表現が闊歩するようになってしまった。社会現象を短歌の形式に嵌め込んで、事件の社会反応に同調していることによって得られる浅薄な快感、共同感である。「安倍元総理」の短歌にしても、犯人の顔の緊迫感は出ているものの、その奥にあるものについては、結局何も切り込んでいかない、正義の衣を借りた野次馬の眼差しでしかない。こういう社会事件に対する同調短歌は、逆に真にものを見る目を曇らせていくだけだろう。こういう作品に☆印を付けて「佳い」とする選者の見識が疑われる。

また日本短歌の伝統の一つである、「調べ」という点でもあまりにお粗末だ。これらの☆印短歌の中で、調べを感じるのは一つもない。日記の文として書いた方がいいも

のばかりである。

私はこのような短歌ばかりもし自分のところへ集まつてきたり、等で集めてまとめてゴミ箱に捨ててしまいたい。文芸思潮短歌賞に応募されてきたら、A・B・CのうちのC評価だろう。

また、歌壇の編集として、集まつてくる短歌の処理の仕方にも問題があるように見える。このように選者が皆同じようなものを重複して選ぶことに、何の意味があるのか。異なるた作品を選ぶところに選者が四人もいる意味があるのでないか。もともと数が集まらないからあえて重複してでも回しているのか、選者にも、運営の仕方にも貧困を感じる。

朝日歌壇は日本の短歌をダメにしている。

こういう傾向は朝日新聞や大手の新聞だけではないのかかもしれないと思い、「歌壇」と言う歌誌を買って読んでみたら、懸念が的外れではないことが確認された。巻頭の「黙黙」と題した伊藤一彦氏の六ページにわたる連作の中にそれが見られる。

伊藤氏はわざわざ個人的な付き合いの人をあげて

馬場さんと同じ年生まれと知りてより、ミッキーマウスいよいよ親し

てくるような言葉ではないだろう。原発一つ、あれだけの重大事を招きながらまだ増やすなどと言つてゐる現実を疎かにして、頭の先だけで遠くの戦乱を危ぶむ姿勢は、本質的なものからむしろ遠ざかつていくだけである。こういう作風が短歌の主流となることを、私はむしろ危ぶむし、同調主義への便乗を警戒する。詩人の高村光太郎も、志賀直哉も、シンガポール陥落を喝采する詩や文章を書いてゐることを忘れてはならないだろう。短歌の立場は、どこまでも身辺をよりどころにし、命を見つめて自然の中で響き合う、あるいはそこに置かれた現実のなかで燃焼する自身の魂でなければならないだろう。それがよりもなおさずそのまま平和を愛することになつてゐるはずだし、かけがえのない世界への深い思いになつてゐるはずである。

今春は地方の短歌誌をとりあげられなかつたが、「アララギ」の系統を引く長野県の歌誌「ヒムロ」にはやはりい歌が見られるので、それだけは載せておきたい。

881号及び907号から――

夜三度起き出でて仲秋の月仰ぐ明日の命尚休みつ

小林靖子

直目には会ふ日なくとも是の世に在すと安らぎるたりしものを

ヒムロ

三月号



2022

たっぷりと水浸みゆけりこの土に溢れて萌えむ勿忘草は
満天星の紅葉も褪せて冬ざれの庭に目を引くあらざの青
橋本佳代子

日本の近代短歌の基盤として、正岡子規の「歌よみに与
ふる書」はいまだに重要と思うので、これから毎号現代文
に直して載せ、読んでもらうこととした。一つ一つは短く、
十回に及ぶものの、子規の姿勢は、よくわかつてもらえる
と思う。
(五十嵐勉)

「馬場さん」に御了寧に小さく「馬場あき子氏」と添え書きが付いている。おそらく朝日歌壇の選者と想われるが、このような個人的なことを公の場で歌う神経がわからない。この歌に何の意味があるのか。また後半にはウクライナの戦争が出てきて、

「既ではアラギ子規が民百万人以上をシテ他国民拉致、シベリア移送惨状が映像に届くウクライナ衆心城を成す言も届く

むつかしい離岸と着岸 戰争の岸は夢中に先行き見え
忘れてはならぬこの前のあやまちの柳条湖事件、盧溝橋事件